
СТЕНОГРАММА 

очередного тридцать первого заседания 

Думы Ставропольского края седьмого созыва 

 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

 

30 ноября 2023 года, 10 часов. 

 

 

Председательствует председатель  

Думы Ставропольского края 

Н.Т. Великдань 

 

 

 

Председательствующий. Коллеги, уважаемые, время подошло, рассажи-

ваемся.  

Уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные, добрый день! Инфор-

мирую вас о том, что 9 ноября текущего года в соответствии с постановлением 

избирательной комиссии Ставропольского края № 58/473-7 вакантный мандат 

депутата Думы Ставропольского края седьмого созыва передан зарегистриро-

ванному кандидату из списка кандидатов, выдвинутого избирательным объеди-

нением "Ставропольское региональное отделение Всероссийской политической 

партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" по единому избирательному округу, Завязкину 

Роману Алексеевичу. 

Постановлением избирательной комиссии Ставропольского края № 59/481-7 

Завязкин Роман Алексеевич 14 ноября текущего года зарегистрирован депута-

том Думы Ставропольского края седьмого созыва. 

Таким образом, на сегодняшний день в составе Думы Ставропольского 

края 50 депутатов. На заседании присутствует 42 депутата.  

Тридцать первое заседание Думы является правомочным и объявляется 

открытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Уважаемые депутаты, на сегодняшнее заседание приглашены: Ягубов 

Геннадий Владимирович – сенатор Российской Федерации – представитель от 

Думы Ставропольского края, Скрипник Андрей Валерьевич – главный феде-

ральный инспектор по Ставропольскому краю аппарата полномочного предста-

вителя Президента Российской Федерации в Северо-Кавказском федеральном 

округе, Темрезов Таймураз Бориспиевич – заместитель председателя Ставро-

польского краевого суда, Должиков Михаил Викторович – заместитель проку-

рора Ставропольского края, Дроздов Илья Юрьевич – заместитель председателя 

Правительства, Калинченко Лариса Анатольевна – заместитель председателя 
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Правительства – министр финансов Ставропольского края, Лавров Олег Леони-

дович – заместитель председателя Правительства Ставропольского края, Ко-

лесников Андрей Алексеевич – председатель Контрольно-счетной палаты 

Ставропольского края, Тарасов Сергей Петрович – председатель избирательной 

комиссии Ставропольского края, Афонина Елена Алексеевна – руководитель 

Управления Федеральной налоговой службы по Ставропольскому краю, Мажа-

ров Николай Викторович – руководитель Управления Федерального казначей-

ства по Ставропольскому краю, Юркина Евгения Сергеевна – исполняющая 

обязанности заместителя начальника Главного управления Министерства юс-

тиции Российской Федерации по Ставропольскому краю, Лубенченко Виталий 

Валерьевич – начальник штаба Главного управления Министерства внутренних 

дел Российской Федерации по Ставропольскому краю, Можейко Вера Федо-

ровна – представитель Губернатора Ставропольского края, Правительства Став-

ропольского края в Думе Ставропольского края, Ткачев Михаил Михайлович – 

представитель Губернатора Ставропольского края, Правительства Ставрополь-

ского края в Думе Ставропольского края, Лисинский Николай Павлович – Упол-

номоченный по правам человека в Ставропольском крае, Нефетиди Георгий 

Олегович – председатель Общественной палаты Ставропольского края, Лихо-

вид Андрей Александрович – председатель Общественного совета при Думе 

Ставропольского края, Ануприенко Максим Алексеевич – председатель Моло-

дежного парламента при Думе Ставропольского края, Карабут Алексей Павло-

вич – председатель Ставропольской краевой общественной организации вете-

ранов войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных органов, а также 

руководители краевых органов исполнительной власти, представители средств 

массовой информации.  

Уважаемые коллеги, перед тем, как мы приступим к работе, позвольте 

пригласить Завязкина Романа Алексеевича для вручения удостоверения и 

нагрудного знака депутата Думы Ставропольского края. С вашего позволения, 

Роман Алексеевич, уважаемый (плохо слышно). (Аплодисменты.) (Вручение 

нагрудного знака и удостоверения.)  

 

Судавцов Д.Н. Уважаемые коллеги, приказом Министра обороны Рос-

сийской Федерации председатель комитета Думы Ставропольского края по ин-

вестициям, курортам и туризму Шуваев Дмитрий Иванович награжден медалью 

Министерства обороны Российской Федерации "За укрепление боевого содру-

жества". (Аплодисменты.) (Вручение медали.)  

 

Председательствующий. Ты у нас в командировке, уже второй год по-

шел (плохо слышно). (Аплодисменты.) 

Уважаемые депутаты, довожу до вашего сведения информацию об изме-

нении количественного состава фракции Всероссийской политической партии 

"ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Думе Ставропольского края седьмого созыва, в которую 

вошел депутат Завязкин Роман Алексеевич. 

На сегодняшний день в составе фракции 44 члена. 

 



 3 

О секретариате. Вношу предложение избрать в состав секретариата засе-

дания Думы: депутата Басовича Егора Сергеевича и депутата Черницова Вале-

рия Павловича. Будут ли замечания по персональному составу секретариата?  

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы депутатов Басо-

вича Егора Сергеевича и Черницова Валерия Павловича, прошу проголосовать. 

За – 38, против – 0, воздержались – 2. Спасибо, принято.  

Секретариат, займите свои места. 

По повестке дня. Проект повестки дня у вас имеется. Есть предложение 

принять данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений?  

Кто за то, чтобы принять проект повестки дня за основу, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, какие будут замечания, предложения по указанным в 

проекте повестки дня вопросам? Есть ли у депутатов предложения о включении 

в проект повестки дня дополнительных вопросов?  

Валентина Николаевна, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Да. Уважаемые депутаты, уважаемые коллеги! Уважае-

мый Николай Тимофеевич! Губернатором Ставропольского края для рассмот-

рения на очередном заседании Думы внесен закон № 315-7 "О порядке исполь-

зования средств бюджета Ставропольского края на осуществление переданных 

органам государственной власти субъектов Российской Федерации полномочий 

Российской Федерации в сфере охраны здоровья". 

Указанный проект закона рассмотрен комитетом в установленном поряд-

ке. На него получены все заключения, они положительные. 

Предлагаю включить его в проект повестки дня заседания Думы допол-

нительным вопросом. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 315-7 "О порядке использова-

ния средств бюджета Ставропольского края на осуществление переданных ор-

ганам государственной власти субъектов Российской Федерации полномочий 

Российской Федерации в сфере охраны здоровья", прошу проголосовать. За – 

41, против и воздержавшихся нет.  

Пожалуйста, Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Прошу включить в проект повестки 

дня заседания дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольского   

края № 305-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О некото-

рых вопросах регулирования земельных отношений". 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 305-7 "О внесении изменений 
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в Закон Ставропольского края "О некоторых вопросах регулирования земель-

ных отношений", прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся 

нет.  

Будут еще предложения? Виктор Викторович. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги! Для 

юридической чистоты процессуальной прошу изменить очередность рассмот-

рения вопросов повестки дня заседания Думы и рассмотреть проект закона    

297-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О мерах социаль-

ной поддержки спортсменов и тренеров", Закон Ставропольского края "О фи-

зической культуре и спорте в Ставропольском крае" и признании утратившими 

силу отдельных положений законодательных актов Ставропольского края" тре-

тьим по счету в повестке дня. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 297-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края 

"О мерах социальной поддержки спортсменов и тренеров", Закон Ставрополь-

ского края "О физической культуре и спорте в Ставропольском крае" и призна-

нии утратившими силу отдельных положений законодательных актов Ставро-

польского края" рассмотреть третьим по счету, прошу проголосовать. За – 41, 

против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, будут ли еще предложения у депутатов по проекту 

повестки дня? Нет. 

Тогда, с вашего позволения, ставлю на голосование, кто за то, чтобы 

утвердить повестку дня заседания Думы в целом, прошу проголосовать. За – 41, 

против и воздержавшихся нет. Повестка дня принята, спасибо. 

По регламенту. Есть предложение предоставить время: для докладов –    

10 минут, для содокладов и заключений – пять минут, для выступлений в ходе 

обсуждения – до трех минут. Первый перерыв сделать через два часа работы на 

30 минут, а последующие перерывы делать через каждые полтора часа работы 

на 15 минут. Будут ли замечания по регламенту, коллеги? Нет. 

Кто за то, чтобы утвердить предложенный регламент заседания Думы, 

прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то.  

Уважаемые участники заседания, переходим к рассмотрению повестки 

дня. 

Слушается вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. Пожалуйста. 
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Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Представленные председателем Став-

ропольского краевого суда Боковым Константином Ивановичем кандидатуры в 

соответствии с установленным порядком рассмотрены на заседании комитета. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 1 Ми-

нераловодского района с 1 декабря 2023 года решением комитета рекомендова-

на Никифорова Елена Алексеевна. 

Стаж работы Елены Алексеевны по юридической специальности, в том 

числе в должности мирового судьи, составляет более 12 лет. Кандидат зареко-

мендовала себя квалифицированным судьей, обеспечивает надлежащее каче-

ство и оперативность отправления правосудия.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Уважаемые коллеги, Елена Алексеевна 

здесь присутствует, вопросы к Елене Алексеевне? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Никифорову Елену 

Алексеевну на должность мирового судьи судебного участка № 1 Минерало-

водского района с 1 декабря 2023 года, прошу проголосовать. За – 40, против и 

воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 4 Шпаковского района с 1 декабря 2023 года ре-

комендована Черниговская Ирина Михайловна. 

Должность мирового судьи Ирина Михайловна замещает 13 лет, за эти 

годы кандидат показала высокие результаты в служебной деятельности, умело 

применяет законодательство на практике. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Во-

просы к Ирине Михайловне? Нет. Я правильно читаю. Прошу прощения. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Черниговскую Ирину 

Михайловну на должность мирового судьи судебного участка № 4 Шпаковско-

го района с 1 декабря 2023 года, прошу проголосовать. За – 41, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято.  

Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  

 

Скворцов Ю.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 3 Георгиевского района на трехлетний срок полномочий решением 

комитета рекомендована Собко Ирина Александровна. 

Кандидат работает в судебной системе более 13 лет. Обладает достаточ-

ной теоретической и практической подготовкой для замещения должности ми-

рового судьи. В настоящее время Ирина Александровна замещает должность 

помощника судьи Пятого кассационного суда общей юрисдикции.  
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Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Вопросы к Ирине Александровне?  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Собко Ирину Алексан-

дровну на должность мирового судьи судебного участка № 3 Георгиевского 

района на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 38, против 

и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые судьи! От имени депутатов и от себя лично поздравляю вас с 

назначением и желаю успехов в ответственной работе по защите прав и свобод 

граждан, в служении закону во имя благополучия жителей Ставропольского 

края. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 301-7                    

"О внесении изменений в статьи 4 и 43 Закона Ставропольского края       

"О мерах социальной поддержки отдельных категорий граждан, находя-

щихся в трудной жизненной ситуации, и ветеранов Великой Отечествен-

ной войны" и Закон Ставропольского края "О дополнительных социаль-

ных гарантиях участникам специальной военной операции и мерах соци-

альной поддержки членов их семей". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по социальной политике и здравоохранению. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено ми-

нистру труда и социальной защиты населения Мамонтовой Елене Викторовне. 

Елена Викторовна, уважаемые коллеги, входя в пандемию, мы приняли 

решение с места докладывать. Сегодня это все у нас минует, мы сегодня при-

нимаем закон, и я хочу подтвердить свое решение и благословение от вас, что 

теперь выступающие должны выходить на трибуну, Елена Викторовна, и до-

кладывать, как положено. Пожалуйста, Вам слово.  

 

Мамонтова Е.В. Спасибо.  

Добрый день, Николай Тимофеевич, депутаты, приглашенные! Предлага-

емый к рассмотрению проект закона разработан в целях установления дополни-

тельной социальной гарантии гражданам Российской Федерации, принимаю-

щим участие в специальной военной операции. 

Законопроектом предлагается установить дополнительную социальную 

гарантию участникам специальной военной операции, указанным в части 1 ста-

тьи 2 Закона Ставропольского края "О дополнительных социальных гарантиях 

участникам специальной военной операции и мерах социальной поддержки 

членов их семей" в виде компенсации стоимости части стоимости приобретен-

ной путевки в санаторно-курортную организацию, расположенную на террито-
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рии Российской Федерации в размере стоимости путевки санаторно-курортной 

путевки, но не более 70 тысяч рублей. 

Законопроектом предусмотрено ежегодное предоставление компенсации 

стоимости или части стоимости санаторно-курортной путевки в период с 2024 по 

2028 год включительно. 

Законопроектом также предлагается внесение изменений в Закон Ставро-

польского края "О мерах социальной поддержки отдельных категорий граждан, 

находящихся в трудной жизненной ситуации, и ветеранов Великой Отече-

ственной войны" в части размещения информации о предоставлении мер соци-

альной поддержки, установленных указанным Законом, в государственной ин-

формационной системе "Единая централизованная цифровая платформа в соци-

альной сфере". 

Также законопроектом предусматривается установление компенсации 

стоимости или части стоимости путевки, приобретенной в течение календарно-

го года для ребенка или детей участников специальной военной операции в 

возрасте от 6 до 17 лет включительно, в организации отдыха детей, их оздоров-

ления, расположенные на территории Российской Федерации, в размере стои-

мости путевки (части стоимости путевки), но не более 33 тысяч рублей на каж-

дого ребенка.  

Компенсацию стоимости путевки предлагается предоставлять в период 

проведения специальной военной операции.  

Прогнозный объем средств бюджета Ставропольского края потребуется в 

следующем году на выплату вышеназванной компенсации, составит порядка 

100 миллионов рублей. 

В целях обеспечения преемственности и потребности в регулировании 

отношений, возникающих при реализации Закона Ставропольского края от         

5 марта 2022 года № 20-кз "О дополнительных социальных гарантиях отдель-

ным категориям военнослужащих, добровольцам и членам их семей", законо-

проект содержит положения в отношении действия социальных гарантий от-

дельным категориям граждан и членам их семей, ранее установленных данным 

Законом, в соответствии с которыми право на получение данных социальных 

гарантий, возникшее у них и нереализованное до 31 декабря 2022 года, предо-

ставляется им в течение 2023 и 2024 годов в том же порядке, что и действовал в 

2022 году. 

Финансирование расходов, связанных с реализацией законопроекта, пла-

нируется осуществлять за счет средств бюджета Ставропольского края, преду-

смотренных Законом Ставропольского края о бюджете Ставропольского края 

на очередной финансовый год и плановый период. 

Законопроектом предлагается определить, что он вступит в силу с 1 янва-

ря 2024 года. В ходе работы с законопроектом в него внесены редакционные 

правки. 

Прошу поддержать представленный законопроект с учетом предложен-

ных поправок. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемая Елена Викторовна. 
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Вопросы к Елене Викторовне? Нет. Присаживайтесь, пожалуйста. 

Слово предоставляется председателю комитета Муравьевой Валентине 

Николаевне.  

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен в комитете. На него получены все необходимые заключения. 

Замечания правового управления аппарата Думы отражены в таблице согласо-

ванных поправок.  

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях с учетом поступивших поправок. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта, принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 40, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? Принять. 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи, законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 297-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О мерах социаль-

ной поддержки спортсменов и тренеров", Закон Ставропольского края     

"О физической культуре и спорте в Ставропольском крае" и признании 

утратившими силу отдельных положений законодательных актов Ставро-

польского края". 
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Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено заме-

стителю министра физической культуры и спорта Борзову Олегу Анатольевичу. 

Виктор Викторович, Вы настаиваете на его выступлении? 

 

Надеин В.В. Николай Тимофеевич, Закон отработан, можно и без вы-

ступления, если для ускорения. Нет, не настаиваю. 

 

Председательствующий. Олег Анатольевич, у Вас не будет обиды, что 

мы не будем слушать Ваш вопрос? Отработали в комитете. Тогда присаживай-

тесь.  

Тогда слово предоставляется председателю комитета Надеину Виктору 

Викторовичу. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! За-

конопроект направлен на поддержку спортсменов Ставропольского края, кото-

рые сейчас в силу политической ситуации, санкций не могут принимать уча-

стие в международных соревнованиях. Мы устанавливаем меры материальной 

поддержки чемпионам и призерам российских первенств, чемпионатов России 

по видам спорта, включенным в олимпийские виды спорта, и победителей, при-

зеров ведущих спортивных соревнований Российской Федерации. 

Законопроект рассмотрен в установленном порядке. Получены все необ-

ходимые заключения. Замечания прокуратуры края, Контрольно-счетной пала-

ты и правового управления Думы отражены в согласованной таблице поправок.  

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом таблицы поправок. 

Прошу поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Виктор Викторович. Вопросы? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
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Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 
внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-
тых поправок, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. 
Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 
имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-
шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 293-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О приостановле-

нии действия положений отдельных законодательных актов Ставрополь-
ского края".  

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-
ке, Правительством Ставропольского края, а также комитетом по бюджету, 
налогам и финансово-кредитной политике. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта в Думе назна-
чена заместитель председателя Правительства Ставропольского края – министр 
финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста, Вам слово. 
 
Калинченко Л.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, присутствующие! Законопроект направлен на приостановление действия 
отдельных положений законов Ставропольского края в связи с тем, что в про-
екте бюджета Ставропольского края на период 2024 – 2026 годов средства на 
их реализацию не предусмотрены.  

Всего предлагается приостановить действия четырех законов Ставро-
польского края в области сельского хозяйства и трех – в области государствен-
ного и муниципального управления. Для того чтобы реализовать эти нормы, 
необходимо в 2024 году почти 935 миллионов рублей, до 1 миллиарда 900 мил-
лионов – в 2027-м. 

В области сельского хозяйства предлагается приостановить нормы Закона 
"О государственной поддержке в сфере развития сельского хозяйства в Ставро-
польском крае", направленные на предоставление субсидий хозяйствующим 
субъектам в сфере сельского хозяйства, на приобретение оборудования систем 
мелиоративного орошения сада, ягодников и питомников, приобретение спец-
техники для питомниководства, компенсацию части затрат, связанных с произ-
водством специй, пряностей, хлопка. Общий объем расходов, который необхо-
дим: 450 миллионов – в 2024 году и более 530 – в 2026-м. 

В части законов, которые направлены и регулируют вопросы государ-
ственной гражданской муниципальной службы, предлагается приостановить 
действие нормы Закона "О некоторых вопросах государственной гражданской 
службы" и "Об отдельных вопросах муниципальной службы в Ставропольском 
крае" в части индексации размеров окладов государственных и муниципальных 
служащих Ставропольского края. Добавлю, что аналогичная норма принята и 
на федеральном уровне в отношении федеральных служащих.  
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В соответствии с Законом "О статусе лиц, замещающих государственные 
должности Ставропольского края" должны предоставляться дополнительные 
гарантии на единовременную субсидию на приобретение жилой площади,          
а также оплату стоимости санаторной путевки для государственных служащих, 
муниципальных служащих и членов их семей. Предлагается все эти нормы 
приостановить.  

Общий объем расходов в 2024 году составил бы около 500 миллионов и в 
плановом периоде 2026 года почти миллиард 400 миллионов рублей. 

У меня все, благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна. 
Вопросы к Ларисе Анатольевне? Нет. Присаживайтесь. 
Слово предоставляется председателю комитета Ковалеву Ивану Ивано-

вичу. 
Пожалуйста, Иван Иванович. 
 
Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги!     

К законопроекту получены все заключения, они все положительные. Имеются 
поправки редакционного характера. 

Комитет рекомендует Думе принять законопроект в двух чтениях с уче-
том одобренных поправок. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ивану Ивановичу? 
Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта, принятии его в первом чтении?  
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  
Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 
возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 40, против и воз-
державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  
У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по поправкам?  
Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  
Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. 
Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 
имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  
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Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-
шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 295-7                    

"О бюджете Ставропольского края на 2024 год и плановый период 2025 и 
2026 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        
а также комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 
назначена Калинченко Лариса Анатольевна. 

Пожалуйста, Вам слово, Лариса Анатольевна. 
 
Калинченко Л.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, присутствующие! При формировании законопроекта о бюджете были учте-
ны прогноз социально-экономического развития Ставропольского края на бли-
жайшие годы, основные направления бюджетной, налоговой и долговой поли-
тики.  

Основные характеристики бюджета представлены на слайде (прошу тех-
поддержку помочь мне) и составляют по доходам 164,3 миллиарда рублей в 
ближайший 2024 год, по расходам – 173,2 миллиарда, с дефицитом 8,8 милли-
арда рублей. 

В плановом периоде хочу отметить объем финансовой помощи из феде-
рального бюджета, которая предоставляет целевые средства по субсидиям по  
70 направлениям и по 17 направлениям субвенции на исполнение федеральных 
полномочий.  

Источником погашения дефицита, сразу хочу сказать, предлагаются 
остатки на начало года текущего и инвестиционные бюджетные кредиты, кото-
рые носят целевой характер. То есть, несмотря на наличие дефицита, это не 
приведет к увеличению заимствований в коммерческих структурах. 

Если посмотреть на налоги, которые составляют бюджет нашего региона, 
то вы обратите внимание на то, что основным налогом для нас уже является 
налог на доходы физических лиц, затем налог на прибыль организаций и акци-
зы. Эти три вида налога составляют более 70 процентов казны нашего региона. 

По собственным доходам динамика в трехлетнем периоде является воз-
растающей с ростом в районе 3 процентов в плановом периоде. 

Общие подходы, которые были применены к бюджету на 2024 – 2026 го-
ды, основной приоритет, конечно, это выполнение социальных обязательств 
перед населением и увеличение заработной платы бюджетникам.  

Что касается оплаты труда, учтены расходы, которые необходимы для ре-
ализации Федерального закона о МРОТ, для этого в бюджете предусмотрено   
2,1 миллиарда рублей. Для указных категорий предполагается увеличение до   
33 тысяч рублей. По прочим категориям предлагается учесть увеличение на 
уровень инфляции в размере трех месяцев. Индексация мер социальной под-
держки и стипендий также предлагается на инфляционный уровень. Учтен рост 
темпа на оплату коммунальных услуг. 

Кроме того, на содержание сети бюджетных учреждений, которые вво-

дятся или введены в эксплуатацию в 2023 году и предполагаются к вводу в 
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2024-м, также предусмотрены необходимые ресурсы. И в качестве приоритетов 

также предлагается учитывать софинансирование расходов с федеральным 

бюджетом для обеспечения условий получения финансовой помощи из Россий-

ской Федерации.  

Отдельно хочу остановиться на мерах поддержки участников специаль-

ной военной операции, членов их семей. Объем расходов составляет около       

5,6 миллиарда рублей, конкретные меры поддержки и суммы вы видите на 

слайде. Хочу сказать, что тот Закон, который вы приняли только что, уважае-

мые депутаты, расходы на его реализацию также учтены в представленной ре-

дакции. 

Национальные проекты предлагается реализовывать через 32 региональ-

ных проекта с объемом более 18 миллиардов рублей. Наибольший объем рас-

ходов идет по нацпроектам, направленным на сохранение и развитие человече-

ского капитала. И здесь лидирующие позиции занимает национальный объект 

"Образование", который предполагает строительство школ, программу модер-

низации школьных систем, то есть капитальный ремонт, создание новых "Точек 

роста", ремонт летних лагерей. 

На софинансирование предполагается из краевого бюджета выделить по-

чти 4 миллиарда рублей, что выше, чем необходимо было для софинансирова-

ния, но позволяет достичь заданных параметров. 

Бюджетные инвестиции 9,5 процента к объему предполагаемых расходов 

краевого бюджета – это представленные на слайде направления и размеры без 

дорог, с дорогами, вы понимаете, что этот показатель еще выше. 

Здесь хотелось бы отметить, раз уже начала говорить об образовании,      

с самыми большими объемами и на самом деле 41 процент инвестиций – это 

инвестиции в сфере образования. Предполагается в 2024 году ввести восемь 

объектов образовательных: это две школы в городе Ставрополе, одна – в городе 

Михайловске, в селе Краснокумском, в поселке Капельница Железноводского 

округа, завершить реконструкцию школ в селе Арзгир и в городе Кисловодске.  

В физкультурной отрасли нашей и в спорте предполагается завершение 

реконструкции комплекса "Урожай" в селе Кочубеевском и ФОКа в селе Ново-

селицком.  

В здравоохранении 1 миллиард 800 миллионов рублей будет направлен 

на продолжение строительством онкологического диспансера (более 1 милли-

арда рублей) и на мероприятия программы первичного звена здравоохранения, 

в рамках которой будет осуществлено строительство или реконструкция восьми 

объектов в сфере образования. 

Также Правительством Ставропольского края предлагается воспользо-

ваться предложенным инфраструктурным меню, направленным на поддержку 

реального сектора экономики. 9,5 миллиарда рублей этого механизма предлага-

ется использовать в 2024 году. За счет них, хочу обратить внимание на наибо-

лее крупные проекты: это строительство канализационной насосной станции и 

напорной канализационной линии в Промышленном районе города Ставропо-

ля, а также обеспечить приобретение наземного электрического и городского 

транспорта в городе Ставрополе. 
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В рамках жилищно-коммунального хозяйства это строительство и рекон-

струкция систем водоснабжения и теплоснабжения, которые направлены в      

основном на реконструкцию.  

В результате функциональная структура расходов выглядит вот таким 

образом: из них, как вы понимаете, основная доля (у нас всегда бюджет носит 

социальную направленность) – это отрасль социальной сферы, на которую 

предлагается направить около 108 миллиардов рублей. 

Государственный долг Ставропольского края находится на безопасном 

уровне. Предлагается он в объеме более 35 миллиардов рублей, складывается, 

при этом вы видите рост с 2023 годом, который обусловлен только инфраструк-

турными, целевыми, бюджетными кредитам, которые увеличивают наш долг, 

но при этом, полагаем, не увеличивают существенно нагрузку на бюджет, по-

скольку возвращать предполагается от доходов, которые мы получим в даль-

нейшем от реализации тех самых инвестиционных проектов, на которые сейчас 

осуществляются заимствования. 

У меня все, Николай Тимофеевич, спасибо большое. 

 

Председательствующий. Спасибо большое, Лариса Анатольевна.  

Пожалуйста, вопросы, коллеги? Нет. Но вопросы мы все рассмотрели с 

вами на предстоящих, которые были у нас, совещаниях, публичных слушаниях, 

комитетах. Спасибо большое, уважаемая Лариса Анатольевна, присаживайтесь.   

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты.  

Андрей Алексеевич, пожалуйста, трибуна здесь. 

 

Колесников А.А. Уважаемые Николай Тимофеевич, депутаты, члены 

Правительства, приглашенные! Контрольно-счетная палата в соответствии с 

действующим законодательством подготовила заключение на проект закона о 

бюджете Ставропольского края на 2024 год и плановый период. 

Представленные одновременно законопроектом документы и материалы 

соответствуют перечню, а также составу показателей, установленных Бюджет-

ным кодексом и Законом "О бюджетном процессе в Ставропольском крае". 

При проведении экспертизы законопроекта были учтены изменения, вне-

сенные и планируемые к внесению в законодательство Российской Федерации 

и Ставропольского края. 

Несмотря на сохранение санкционного давления, которое привело к за-

медлению динамики большинства экономических показателей в Ставрополь-

ском крае и не только, законопроектом учтены бюджетные ассигнования для 

безусловного выполнения всех принятых социальных обязательств перед жите-

лями края и предусмотрено стабильное финансирование национальных и реги-

ональных проектов. 

При подготовке бюджета на 2024 год за основу был принят базовый вари-

ант прогноза социально-экономического развития Ставропольского края, со-

гласно которому в 2024 году ожидается восстановительный рост экономики 

края. Отдельные показатели, включая валовый региональный продукт, инве-
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стиции в основной капитал, сельское хозяйство, прибыль организаций края 

превышают уровень 2023 года. 

Драйверами в развитии экономики по-прежнему остаются промышлен-

ный комплекс, сельское хозяйство и реализация крупных инвестпроектов. 

В то же время анализ стратегических документов выявил несоответствие 

целевых показателей "Стратегии социально-экономического развития края до 

2035 года" по сценарию "умеренное развитие края" с показателями прогноза 

социально-экономического развития на 2024 – 2026 годы и показателями про-

гноза социально-экономического развития на период до 2035 года по ряду 

направлений, например, индекс промышленного производства, индекс физиче-

ского объема ВРП (валового регионального продукта), ВРП на душу населения 

и так далее. 

Динамика основных параметров краевого бюджета в 2024 году характе-

ризуется увеличением доходов и снижением расходов относительно уточнен-

ных показателей текущего года. 

Общие доходы бюджета предполагаются в размере 164,4 миллиарда, до-

ходная часть краевого бюджета более чем наполовину, или на 61 процент 

сформирована за счет налоговых и неналоговых доходов, а это более 100 мил-

лиардов рублей, или с увеличением собственных доходов на 10,3 миллиарда, 

или на 11,4 процента.  

В целом наши оценки по отдельным параметрам доходов в сторону уве-

личения или в сторону снижения позволяют сделать вывод, что прогноз дохо-

дов и на предстоящий год в целом сбалансирован.  

Законопроектом учтено отрицательное влияние выпадающих доходов по 

налогу на прибыль организаций в связи с применением инвестиционного выче-

та, а также по причине возмещения предприятиями ранее уплаченных авансо-

вых платежей в соответствии с 78-й статьей Налогового кодекса. 

В целом объем безвозмездных поступлений сформирован исходя из раз-

меров финансовой помощи, предусмотренной краю проектом федерального за-

кона о федеральном бюджете на 2024 год и плановый период, а также прогно-

зируемых объемов поступлений в краевого бюджет, и составит 63,9 миллиарда. 

В сравнении с уточненными показателями текущего года безвозмездные 

поступления планируются к сокращению на 6,1 миллиарда рублей за счет 

уменьшения объема субсидий и иных межбюджетных трансфертов. 

Рассматриваемый законопроект предусматривает сохранение тенденции 

текущего года – сокращение доли целевых трансфертов на фоне роста посту-

пающих из федерального бюджета дотаций в общем объеме межбюджетных 

трансфертов с 45 с половиной процентов в 2023 году до 51,7 процента в       

2024-м. Расходы бюджета в 2024 году предлагается утвердить в сумме           

173,2 миллиарда.  

Законопроект сформирован на основе 22 госпрограмм, по которым запла-

нированы расходы в сумме 164,5 миллиарда, что составляет порядка 95 про-

центов общего объема расходов бюджета. 

Госпрограммы края разработаны с учетом новых подходов к их реализа-

ции, включая изменение системы целеполагания, структуры и содержания, что 
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обусловлено необходимостью достижения национальных целей развития, опре-

деленных указами Президента Российской Федерации, а также необходимо-

стью синхронизации госпрограмм края с государственными программами Рос-

сийской Федерации.  

Расходы краевого бюджета запланированы на реализацию госпрограмм и 

сгруппированы по двум основным направлениям: новое качество жизни насе-

ления края (16 госпрограмм) и устойчивое развитие и модернизация экономики, 

развитие инноваций (шесть госпрограмм). 

Отмечу, что существенный рост финансирования в 2024 году на 1,7 мил-

лиарда предусматривается по госпрограмме "Управление финансами" и связан 

с увеличением объема дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности 

муниципальных и городских округов. Наблюдается увеличение расходов в       

основном по двум госпрограммам: "Развитие сельского хозяйства" – более по-

лумиллиарда и "Развитие ЖКХ, защита населения и территории от чрезвычай-

ных ситуаций" – чуть менее чем на полмиллиарда, что обусловлено увеличени-

ем расходов на возмещение части затрат, на создание и модернизацию объектов 

агропромышленного комплекса, на обеспечение комплексного развития сель-

ских территорий, а также началом реализации в 2024 году инфраструктурных 

проектов по строительству в коммунальной сфере. 

Как и в текущем году, более 72 процентов программных расходов в      

2024 году по-прежнему приходится на реализацию четырех госпрограмм: "Раз-

витие образования", "Развитие здравоохранения", "Социальная поддержка 

граждан", что подтверждает тезис социальной направленности, "Развитие 

транспортной системы". 

Уменьшение расходов на социальную поддержку граждан обусловлено 

внесением изменений в законодательство и введением единого пособия граж-

данам в связи с рождением и воспитанием ребенка, которое выплачивается 

Фондом пенсионного и социального страхования Российской Федерации и объ-

единяет ряд действующих мер соцподдержки. В то же время законопроектом 

предусматривается увеличение в 2,2 раза единовременных денежных выплат и 

социальных пособий участникам специальной военной операции и членам их 

семей. 

В сфере здравоохранения снижение расходов связано с уменьшением 

бюджетных ассигнований на строительство объектов здравоохранения, в част-

ности в 2024 году не предусмотрены расходы на строительство нового корпуса 

Краевой детской больницы в Ставрополе, на реконструкцию Кисловодской го-

родской больницы в связи с плановым окончанием строительства объектов в 

текущем году.  

На снижение расходов госпрограмм развития образования повлияло со-

кращение расходов на реализацию регионального проекта "Модернизация 

школьных систем образования" в части завершение работ по капитальному ре-

монту. 

Необходимо отметить, что краевой бюджет на 2024 год сформирован с 

учетом приоритетных направлений социальной политики, обеспечения выплат 

МРОТ (19 тысяч 242 рубля), повышения оплаты труда для работников сферы 
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образования, здравоохранения, культуры, социального обслуживания населе-

ния, бюджетной сферы. Социальные выплаты и стипендии также определены с 

учетом индексации. 

Прогнозируемый дефицит краевого бюджета составит 8,9 миллиарда руб-

лей, или 8,8 процента от годового объема доходов края, что соотносится с тре-

бованиями Бюджетного кодекса. 

С целью погашения дефицита бюджета планируется получение бюджет-

ных кредитов и привлечение остатков средств краевого бюджета на 1 января 

2024 года. 

Законопроектом предусматривается увеличение объема госдолга края на 

4,9 миллиарда, или на 16 процентов. При этом прогнозируемый объем госдолга 

не превышает ограничений, установленных Бюджетным кодексом. 

Расходы на обслуживание госдолга запланированы с увеличением отно-

сительно показателей текущего года на 21 процент, что обусловлено привлече-

нием кредитов из федерального бюджета на реализацию инфраструктурных 

проектов. 

В целом представленный законопроект соответствует бюджетному зако-

нодательству и может быть рассмотрен Думой Ставропольского края в уста-

новленном порядке. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Андрей Алексеевич.  

Вопросы, пожалуйста? Нет. Присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Иван Иванович Ковалев, пожалуйста.  

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

Проект закона прошел все необходимые мероприятия, связанные с его обсуж-

дением, в частности, прошли публичные слушания довольно активно. Он рас-

смотрен во всех комитетах Думы, и к нему поступили все необходимые заклю-

чения, они все положительные. Имеются определенные предложения, которые 

комитет направил в согласительную комиссию. 

Комитет рекомендует Думе принять законопроект в двух чтениях с уче-

том решений, принятых согласительной комиссией. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Ивану Ивановичу, коллеги?  

Уважаемые депутаты, слово для информации предоставляется сопредсе-

дателю согласительной комиссии, первому заместителю председателя Думы 

Ставропольского края Судавцову Дмитрию Николаевичу. 

Пожалуйста, Дмитрий Николаевич. 

 

Судавцов Д.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги!   

В соответствии с Законом "О бюджетном процессе в Ставропольском крае" на 
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паритетных началах от Думы и Правительства края была образована согласи-

тельная комиссия по решению разногласий, возникающих при рассмотрении 

проекта закона № 295-7 "О бюджете Ставропольского края на 2024 год и пла-

новый период 2025 и 2026 годов".  

На состоявшемся 28 ноября заседании комиссии были рассмотрены за-

ключение прокуратуры края к законопроекту, поправки Губернатора и депута-

тов Думы края, решения комитетов Думы. 

В заключении прокуратуры края содержатся предложения о дополни-

тельном выделении бюджетных средств на софинансирование ряда расходов, 

которые в целом созвучны с предложениями, высказанными депутатами Думы 

во время работы над обсуждением параметров бюджета. Следует отметить, что 

в большинстве своем данные вопросы нашли решение в ходе работы над проек-

том закона о бюджете. Так, в частности поправками Губернатора края к проек-

ту закона дополнительно выделяется 935 миллионов рублей на обеспечение де-

тей-сирот жильем. Всего на эти цели в 2024 году предусматривается более по-

лутора миллиардов рублей, в том числе 94 миллиона рублей – на строительство 

жилых домов для детей-сирот. 

Увеличены бюджетные ассигнования на 1 миллиард 204 миллиона рублей 

на завершение программы переселения граждан из аварийного жилищного 

фонда.  

На 850 миллионов рублей увеличены расходы на дорожную деятельность. 

Объем средств дорожного фонда с учетом поправок составил 15 миллиардов 

164 миллиона, при этом 5 миллиардов 550 миллионов рублей – это субсидии 

муниципальным образованиям. 

На 88 миллионов рублей увеличены расходы управлению ветеринарии 

края на создание пунктов временного размещения безнадзорных животных в 

Благодарненском, Георгиевском и Изобильненском муниципальных округах.  

На 70 миллионов рублей увеличен размер субсидий спортивным коман-

дам, выступающим в официальных соревнованиях от имени Ставропольского 

края, и почти на 31 миллион – на участие в мероприятиях, включенных в Еди-

ный календарный план спортивных мероприятий. Также на 37 миллионов руб-

лей повышен размер субсидий казачьему обществу на увеличение заработной 

платы членам казачьих дружин, работающих на постоянной основе. 

В ходе работы согласительной комиссии была отмечена необходимость 

кардинальных решений проблем водоснабжения за счет краевых и федераль-

ных средств. Всего согласительная комиссия рассмотрела 107 поправок Губер-

натора края в законопроект. Данные поправки в целом обусловлены уточнени-

ем финансовой помощи из федерального бюджета, плановых назначений по 

налоговым, неналоговым доходам, корректировкой средств бюджета для со-

блюдения условий софинансирования, заменой дотаций муниципальным обра-

зованиям на уровне бюджетной обеспеченности дополнительными норматива-

ми отчислений от налога на доходы физических лиц. 

Согласительная комиссия также рассмотрела поправки депутатов Думы 

края, касающиеся уточнения расходных обязательств в части социальной под-

держки спортсменов и тренеров.  
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Следует отметить, что согласительная комиссия выработала консолиди-

рованное решение по всем рассматриваемым вопросам и рекомендовала Думе 

Ставропольского края принять проект закона "О бюджете Ставропольского 

края на 2024 год и плановый период 2024 и 2025 годов" в двух чтениях с уче-

том поправок.  

В соответствии с поправками объем доходов бюджета края на 2024 год 

составит 166 миллиардов 574 миллиона 283 тысячи рублей, расходы – 179 мил-

лиардов 330 миллионов 654 тысячи рублей, дефицит – 12 миллиардов 756 мил-

лионов 371 тысяча рублей, объем межбюджетных трансфертов из федерального 

бюджета – 64 миллиарда 733 миллиона 593 тысячи рублей. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение согласительной ко-

миссии. Спасибо за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. Какие будут вопросы к Дмитрию Ни-

колаевичу, пожалуйста? Нет, присаживайтесь.  

Уважаемые депутаты, предметом рассмотрения законопроекта в первом 

чтении являются основные характеристики краевого бюджета, о которых нам 

доложила уважаемая Лариса Анатольевна.  

Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против – 0, воздержался – 1. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений?  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 40, против – 0, воздержался – 1.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

Уважаемые депутаты, у вас имеется таблица поправок, рекомендованных 

согласительной комиссией к принятию. Какие будут предложения по поправ-

кам, которые согласительная комиссия рекомендует принять?  

Ставлю на голосование поправки, которые согласительная комиссия ре-

комендует принять, прошу проголосовать. За – 40, против – 0, воздержался – 1. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, есть ли еще у субъектов права законодательной ини-

циативы предложения по внесению поправок? Нет. 

В соответствии с установленной процедурой переходим к простейшему 

постатейному голосованию по данному законопроекту, причем за каждую ста-

тью голосуем с учетом принятых поправок. 

Кто за то, чтобы принять статью первую, прошу проголосовать. За – 40, 

против – 0, воздержался – 1. Спасибо, принято. 

Кто за то, чтобы принять статью вторую, прошу проголосовать. За – 40, 

против – 0, воздержался – 1. Спасибо. 

Кто за то, чтобы принять статью третью, прошу проголосовать. За – 39, 

против – 0, воздержался – 1. Спасибо. 
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Кто за то, чтобы принять статью четвертую, прошу проголосовать. За – 

39, против – 0, воздержался – 1. Спасибо, принято. 

Кто за то, чтобы принять статью пятую, прошу проголосовать. За – 40, 

против – 0, воздержался – 1. Принято.  

Кто за то, чтобы принять статью шестую, прошу проголосовать. За – 39, 

против – 0, воздержался – 1. Спасибо. 

Кто за то, чтобы принять статью седьмую, прошу проголосовать. За – 39, 

против – 0, воздержался – 1. Спасибо.  

Кто за то, чтобы принять статью восьмую, прошу проголосовать. За – 39, 

против – 0, воздержался – 1. Спасибо.  

Кто за то, чтобы принять статью девятую, прошу проголосовать. За – 40, 

против – 0, воздержался – 1. Спасибо. 

Кто за то, чтобы принять статью десятую, прошу проголосовать. За – 40, 

против – 0, воздержался – 1. Спасибо, принято. 

Кто за то, чтобы принять статью одиннадцатую, прошу проголосовать. За – 

39, против – 0, воздержался – 1. Спасибо, принято. 

Кто за то, чтобы принять статью двенадцатую, прошу проголосовать. За – 

40, против – 0, воздержался – 1. Спасибо, принято. 

Кто за то, чтобы принять статью тринадцатую, прошу проголосовать. За – 

40, против – 0, воздержался – 1. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в 

целом, прошу проголосовать. За – 39, против – 0, воздержался – 1. Спасибо, 

принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против – 0, воздержался – 1. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, большинством голосов с одним голосом воздержавшим-

ся бюджет принят. 

Уважаемые депутаты, в связи с тем, что есть необходимость редакцион-

ной доработки текста Закона, я просил бы вас согласовать редакционную ко-

миссию из представителей Думы Ставропольского края и Правительства, отве-

чающих за выпуск Закона, в составе:  

от Думы Ставропольского края: Ковалев Иван Иванович – председатель 

комитета Думы края по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике; 

Бунина Любовь Николаевна – начальник правового управления аппарата 

Думы края; 

Карлова Ирина Викторовна – начальник отдела по обеспечению деятель-

ности комитета по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике управ-

ления по обеспечению деятельности комитетов и комиссий аппарата Думы 

края; 

Алюшина Ирина Викторовна – начальник протокольно-редакционного 

отдела управления делопроизводства и хозяйственного обеспечения аппарата 

Думы; 
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Лобач Елена Павловна – главный консультант отдела по обеспечению де-

ятельности комитета по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике 

управления по обеспечению деятельности комитетов и комиссий аппарата Ду-

мы Ставропольского края; 

от Правительства края: Карпцова Светлана Владимировна – заместитель 

начальника управления делопроизводства и архива аппарата Правительства; 

Прохода Марина Николаевна – начальник государственно-правового 

управления Губернатора Ставропольского края и Правительства Ставрополь-

ского края; 

Маркасьян Ирина Викторовна – первый заместитель министра финансов; 

Баласанян Ирина Бабкеновна – начальник отдела планирования и анализа 

бюджета министерства финансов края; 

Сигидова Ирина Анатольевна – начальник правового отдела министер-

ства финансов. Не будет возражений?  

Кто за предложенный состав редакционной комиссии, прошу проголосо-

вать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, сегодня нами принят Закон о бюджете края на      

2024 год и плановый период. Мы тщательно работали с проектом документа, 

обсуждали его в комитетах и на публичных слушаниях, рассматривали поправ-

ки на согласительной комиссии. Такая совместная работа со всеми заинтересо-

ванными сторонами принесла положительный результат. 

Несмотря на непростую экономическую ситуацию, мы сохранили сбалан-

сированность и социальную направленность бюджета. Это значит, что жители 

Ставрополья получат положенные выплаты, пособия, льготы и другие меры 

поддержки в полном объеме. 

И, конечно, приоритетное направление – это поддержка военнослужащих, 

ветеранов боевых действий, их родных. Наш долг – помнить тех, кто защищает 

Родину, во всем поддерживать семьи бойцов. 

Принятый сегодня Закон также учитывает и стремление к развитию края. 

Заложены средства на совершенствование социальной инфраструктуры и со-

здание условий для роста экономики.  

Считаю, что в данный момент бюджет края максимально отвечает тем 

целям и задачам, которые ставит сегодня Президент Российской Федерации и 

Губернатор Ставрополья. 

Благодарю всех, кто участвовал в работе над проектом бюджета: главу 

края Владимира Владимировича Владимирова, депутатский корпус, Правитель-

ство уважаемое, исполнительные органы, федеральные ведомства, контрольные 

и надзорные органы, а также муниципальные образования и аппарат Думы. 

Всем большое спасибо! 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 294-7 

"О бюджете Территориального фонда обязательного медицинского стра-

хования Ставропольского края на 2024 год и плановый период 2025 и     

2026 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по социальной политике и здравоохранению.  
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Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен директор Территориального фонда обязательного медицинского стра-

хования Трошин Сергей Петрович. 

Сергей Петрович, уважаемый, Вам слово.  

 

Трошин С.П. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты и приглашен-

ные! В 2024 – 2026 годах прогнозируется ежегодный рост общего объема дохо-

дов бюджета фонда. В 2024 году доходы возрастут на 5 миллиардов 442,1 мил-

лиона, или на 12 процентов, составят соответственно 49 миллиардов 789,9 мил-

лиона рублей. В плановом периоде доходы возрастут почти на 7 миллиардов,      

и к 2026 году объем доходов достигнет 56 миллиардов 688,6 миллиона.  

Основным источником формирования доходов бюджета фонда является 

субвенция из Федерального фонда обязательного медицинского страхования на 

финансовое обеспечение организации ОМС, на долю которой приходится        

96 процентов всех доходов бюджета фонда.  

В 2024 году объем субвенций увеличится на 5 миллиардов 328 миллионов 

рублей, или на 12 с половиной процентов. Из бюджета края в бюджет фонда 

ежегодно планируется направлять 33,3 миллиона рублей на финансовое обес-

печение видов медицинской помощи, не установленных базовой программой 

ОМС. Кроме того, в бюджет фонда поступят средства из бюджетов территори-

альных фондов других субъектов за лечение своих граждан на нашей террито-

рии в 2024 году соответственно в сумме 1 миллиард 666,6 миллиона рублей.  

Планируются поступления неналоговых доходов в 2024 году 154,9 мил-

лиона рублей. Указанные доходы будут направлены на формирование норми-

рованного страхового запаса бюджета фонда.  

Возможности доходной части бюджета определили объем и структуру 

расходов бюджета фонда. В расходах бюджета основную долю составляют рас-

ходы на финансовое обеспечение организаций обязательного медицинского 

страхования, в 2024 году на указанные цели планируется направить 49 милли-

ардов 418,6 миллиона рублей. В плановом периоде рост расходов на указанные 

цели составит почти 7 миллиардов рублей.  

За счет средств бюджета края на финансовое обеспечение медицинской 

помощи, не установленной базовой программой ОМС, будет направлено       

33,3 миллиона рублей ежегодно.  

В составе расходов бюджета фонда запланированы бюджетные ассигно-

вания на формирование нормированного страхового запаса более 4 миллиардов 

рублей ежегодно. Эти средства будут направлены на дополнительное финанси-

рование территориальной программы в 2024 году в сумме 799,1 миллиона, за 

медицинскую помощь, оказанную лицам, застрахованным за пределами терри-

тории субъекта, в котором выдан полис ОМС, в 2024 году – в сумме 3 миллиар-

да 322 миллиона рублей и на мероприятия по дополнительному профессио-

нальному образованию медработников, на приобретение и ремонт медицинско-

го оборудования соответственно в 2024 году – в сумме 154,2 миллиона рублей.  

Законопроект прошел все согласования. 
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Прошу поддержать представленный законопроект.  

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Сергей Петрович.  

Пожалуйста, вопросы, коллеги? Нет вопросов. Присаживайтесь.  

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу.  

Андрей Алексеевич, Вам слово.  

 

Колесников А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства, приглашенные! Проект бюджета фонда на 2024 год и 

плановый период представлен к рассмотрению сбалансированным по доходам 

и расходам в объеме 49,8 миллиарда рублей к 2024 году. 

В прогнозном объеме доходов бюджета фонда наибольшая доля прихо-

дится на субвенции из федерального фонда ОМС. Размер субвенций планиру-

ется с увеличением относительно текущего года на 5,3 миллиарда и составит 

47,9 миллиарда рублей. В целом увеличение объема субвенций связано с уве-

личением норматива финансовых затрат на оказание медицинских услуг.  

Субвенция учитывает сохранение в соответствии с Указом Президента 

Российской Федерации соотношения зарплат по врачам и среднему медицин-

скому персоналу к среднемесячному доходу от трудовой деятельности, увели-

чение заработной платы младшего медицинского и прочего персонала с 1 ок-

тября, увеличение остальных расходов медицинских организаций на индекс по-

требительских цен с 1 января, финансовое обеспечение оказания медицинской 

помощи больным с онкологическими заболеваниями и мероприятия по меди-

цинской реабилитации застрахованных лиц, в том числе перенесших COVID-

19, во исполнение Послания Президента Российской Федерации Федеральному 

Собранию. 

Запланированные ассигнования по расходам, направленные на реализа-

цию задач и целей госпрограммы края "Развитие здравоохранения" в рамках 

реализации фондом комплексов процессных мероприятий организации обяза-

тельного медицинского страхования гражданам России. 

Общий объем расходов на 2024 год прогнозируется с увеличением отно-

сительно текущего года на 3,6 миллиарда, или 7,8 процента. Бюджетные ассиг-

нования на формирование нормированного страхового запаса на 2024 год пред-

лагается утвердить в объеме 4,3 миллиарда рублей, что ниже планового объема 

нормированного страхового запаса на 2023 год. 

Средства нормированного страхового запаса планируется направить: на 

дополнительное финансовое обеспечение реализации терпрограммы ОМС, рас-

четы за медпомощь, оказанную лицам, застрахованным за пределами террито-

рии субъекта, в котором выдан полис, финансовое обеспечение мероприятий по 

организации дополнительного профессионального образования медицинских 

работников по программам повышения квалификации, а также по приобрете-

нию и проведению ремонта медицинского оборудования.  

Расчет размера страхового запаса на ОМС неработающего населения края 

произведен в соответствии с федеральным законодательством на основе дан-
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ных персонифицированного учета и соответствующих коэффициентов в сумме 

16,3 миллиарда, что выше показателей текущего года на 1,6 миллиарда рублей.  

В целом представленный законопроект подготовлен в соответствии с 

действующим законодательством и может быть рассмотрен Думой Ставрополь-

ского края в установленном порядке. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Андрей Алексеевич.  

Вопросы, пожалуйста? Нет. Присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета Валентине Николаевне 

Муравьевой. Пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства, приглашенные! Проект закона в установленном порядке рассмотрен в 

комитете. Все поступившие заключения носят положительный характер.  

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях в предложенной редакции. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 290-7 

"Об утверждении заключения Соглашения между Ставропольским краем 

и Республикой Татарстан о торгово-экономическом, научно-техническом, 

социальном и культурном сотрудничестве и признании утратившим силу 
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Закона Ставропольского края "Об утверждении заключения Соглашения 

между Ставропольским краем и Республикой Татарстан о торгово-

экономическом, научно-техническом, социальном и культурном сотрудни-

честве". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по экономическому развитию и собственности. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено пер-

вому заместителю министра экономического развития Полькину Евгению Ни-

колаевичу. 

Пожалуйста, Евгений Николаевич. 

 

Полькин Е.Н. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, приглашенные! 

На площадке XXVI Петербургского международного экономического форума 

подписано соглашение между Ставропольским краем и Республикой Татарстан 

о торгово-экономическом, научно-техническом и социальном сотрудничестве.  

Основными формами сотрудничества Ставропольского края с субъектами 

Российской Федерации является взаимная торговля, сотрудничество в отраслях 

строительства, сельского хозяйства, транспорта и связи, а также осуществление 

гуманитарных связей. 

Соглашение с Республикой Татарстан расширит возможности регионов, 

создаст условия для более эффективного решения региональных вопросов в об-

ласти экономики, социальной сферы, политических сферах, появятся новые 

векторы сотрудничества в туристических сферах, молодежной политике и раз-

вития наставничества. 

Площадкой для такого сотрудничества Ставропольского края и Татарста-

на станет круглогодичный центр образования "Машук". Планируется также 

развивать сотрудничество в сфере машиностроения. Новыми направлениями 

совместной работы станут поставки холодильного и медицинского оборудова-

ния. 

Внесение законопроекта обусловлено необходимостью развития взаимо-

выгодного сотрудничества между Ставропольским краем и Республикой Татар-

стан в различных областях экономического и гуманитарного взаимодействия. 

Принятие закона Ставропольского края "Об утверждении Соглашения 

между Ставропольским краем и Республикой Татарстан" позволит повысить 

качество межрегиональных связей между субъектами, создать стабильную и 

долгосрочную основу для взаимодействия с Республикой Татарстан на принци-

пах равноправия, партнерства, уважения и взаимной выгоды. 

У меня все, Николай Тимофеевич. Готов ответить на вопросы. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Евгению Николаевичу? 

Нет. Присаживайтесь, пожалуйста. 

Слово предоставляется председателю комитета Юрию Васильевичу Бе-

лому.  

 



 26 

Белый Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! За-

конопроект рассмотрен на совещании и на заседании комитета в установленном 

порядке.  

В Думу поступили все необходимые заключения, которые замечаний и 

поправок не содержат. Комитет решил рекомендовать Думе принять законо-

проект в двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Васильевичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 40, против и воз-

державшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 298-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об установлении 

срока рассрочки оплаты приобретаемого имущества при реализации пре-

имущественного права субъектов малого и среднего предпринимательства 

на приобретение арендуемого имущества в отношении недвижимого иму-

щества, находящегося в государственной собственности Ставропольского 

края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по экономическому развитию и собственности. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр имущественных отношений Мясоедов Александр Алексан-

дрович. 

Александр Александрович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Мясоедов А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

приглашенные! Проект закона Ставропольского края "О внесении изменений в 



 27 

Закон Ставропольского края "Об установлении срока рассрочки оплаты приоб-

ретаемого имущества при реализации преимущественного права субъектов ма-

лого и среднего предпринимательства на приобретение арендуемого имущества 

в отношении недвижимого имущества, находящегося в государственной соб-

ственности Ставропольского края" подготовлен министерством имуществен-

ных отношений Ставропольского края для последующего внесения в соответ-

ствии со статьей 25 Устава Ставропольского края в Думу Ставропольского края 

в порядке законодательной инициативы. 

Законопроект подготовлен в целях реализации статьи 5 Федерального за-

кона от 22 июля 2008 года 159-ФЗ "Об особенностях отчуждения движимого и 

недвижимого имущества, находящегося в государственной или в муниципаль-

ной собственности и арендуемого субъектами малого и среднего предпринима-

тельства, и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Россий-

ской Федерации", согласно которым срок рассрочки оплаты арендуемого иму-

щества, находящегося в государственной собственности при реализации пре-

имущественного права на его приобретение, устанавливается, в том числе зако-

ном субъекта Российской Федерации, и не должен составлять менее пяти лет 

для недвижимого имущества и менее трех лет для движимого имущества. 

В этой связи законопроектом предлагается установить срок рассрочки 

оплаты приобретаемого имущества при реализации преимущественного права 

субъектов малого и среднего предпринимательства на приобретение арендуе-

мого имущества в отношении движимого, недвижимого имущества, находяще-

гося в государственной собственности Ставропольского края, который будет 

составлять три года для движимого имущества и шесть лет для недвижимого 

имущества. Кроме того, законопроектом предлагается внести соответствующие 

изменения в наименование Закона и статью 1 Закона.  

В соответствии со статьей 28 Закона Ставропольского края Правитель-

ства Ставропольского края принятие решения о внесении в Думу Ставрополь-

ского края законопроектов относится к вопросам, рассматриваемым исключи-

тельно на заседании Правительства Ставропольского края.  

Принятие законопроекта не потребует дополнительных расходов из бюд-

жета Ставропольского края. 

Законопроект соответствует требованиям антимонопольного законода-

тельства.  

Положения законопроекта соответствуют Конституции Российской Фе-

дерации, федеральным законам и Уставу Ставропольского края.  

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Уважаемый Александр Александро-

вич. Вопросы к министру? Нет вопросов, присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета Юрию Васильевичу Бе-

лому.  

 

Белый Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! За-

конопроект рассмотрен на совещании – он вызвал большой интерес у депута-
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тов, в нем принимали участие 16 депутатов – и на заседании комитета в уста-

новленном порядке.  

В Думу поступили все необходимые заключения, которые замечаний и 

поправок не содержат. Комитет решил рекомендовать Думе принять законо-

проект в двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Васильевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 40, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в изложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 279-7 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Ставропольского края". 

Вопрос внесен избирательной комиссией Ставропольского края, а также 

комитетом по законодательству, государственному строительству и местному 

самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю избирательной комиссии Тарасову 

Сергею Петровичу. 

Пожалуйста, Сергей Петрович. 

 

Тарасов С.П. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства, приглашенные! Проект закона подготовлен в целях при-

ведения законов Ставропольского края "О системе избирательных комиссий в 

Ставропольском крае", "О референдуме Ставропольского края и местном рефе-

рендуме", "О выборах депутатов Думы Ставропольского края", "О выборах Гу-

бернатора Ставропольского края" и "О выборах в органы местного самоуправ-

ления муниципальных образований Ставропольского края" в соответствие с 
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Федеральным законом "Об основных гарантиях избирательных прав и права на 

участие в референдуме граждан Российской Федерации" в редакции Федераль-

ного закона от 29 мая 2023 года № 184. 

Устанавливается запрет на проведение предвыборной агитации с исполь-

зованием информационных ресурсов, в том числе сайта в сети интернет, доступ 

к которым ограничен федеральным органом исполнительной власти, осуществ-

ляющем функции по контролю и надзору в сфере средств массовой информа-

ции, массовых коммуникаций, информационных технологий и связи. Запреща-

ется содержание в агитационных материалах не только призывов к совершению 

действий, подпадающих под признаки экстремизма, но и иных признаков экс-

тремизма. Уточнен срок полномочий доверенных лиц, теперь он прекращается 

одновременно с окончанием агитационного периода. Устанавливается обязан-

ность зарегистрированного кандидата в случае появления у него судимости в 

период кампании представить в зарегистрировавшую его избирательную ко-

миссию сведения об указанной судимости в письменной форме. Также преду-

сматривается возможность изготовления копии списка избирателей и реестра 

заявлений о голосовании вне помещения для голосования в электронном виде. 

Законопроектом предусматривается возможность образования специаль-

ных избирательных участков и формирования участковых комиссий для орга-

низации голосования лиц, находящихся за пределами Ставропольского края, на 

региональных выборах. 

В связи с принятием Федерального закона от 14 ноября 2023 года № 531-ФЗ, 

которым внесены изменения в Федеральный закон "Об основных гарантиях из-

бирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Фе-

дерации…", краевой избирательной комиссией были подготовлены предложе-

ния к указанному законопроекту. Данные предложения вошли в таблицу попра-

вок, в том числе уточнены вопросы осуществления фото- и видеосъемки в по-

мещениях для голосования. Устанавливается, что осуществлять фото- и видео-

съемку вправе только наблюдатели и аккредитованные представители СМИ. 

Также установлены требования к ее осуществлению. Видеосъемка должна осу-

ществляться таким образом, чтобы сохранялась конфиденциальность персо-

нальных данных, которые содержатся в списках избирателей и иных докумен-

тах.  

Реализация законопроекта не потребует дополнительного выделения 

средств бюджета Ставропольского края.  

Принятие законопроекта не потребует внесения изменений в норматив-

ные правовые акты Ставропольского края и признания их утратившими силу. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края.  

Прошу поддержать рассматриваемый проект закона. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Сергей Петрович. Вопро-

сы? Нет. Присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. 
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Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. Благодарю за 

внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Слово предоставляется представителю Губернатора, Правительства Став-

ропольского края в Думе Ставропольского края Ткачеву Михаилу Михайлови-

чу для изложения официальной точки зрения Губернатора Ставропольского 

края по обсуждаемому законопроекту.  

Михаил Михайлович, пожалуйста.  

 

Ткачев М.М. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроектом предлагается внести 

изменения в ряд краевых законов в целях приведения их положений в соответ-

ствие с Федеральным законом "Об основных гарантиях избирательных прав и 

права на участие в референдуме граждан Российской Федерации".  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края. 

Предложений и замечаний к законопроекту не имеется.  

Проект закона может быть принят Думой края в двух чтениях с учетом 

таблицы поправок, одобренной профильным комитетом.  

У меня все. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Михаил Михайлович. Вопросы? При-

саживайтесь. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает принятый нами в первом чтении зако-

нопроект рассмотреть во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 296-7                      

"О внесении изменений в статью 7 Закона Ставропольского края "О по-

рядке организации и ведения регистра муниципальных нормативных пра-

вовых актов Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по законодательству, государственному строительству и 

местному самоуправлению. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено Тка-

чеву Михаилу Михайловичу. 

Пожалуйста, Михаил Михайлович.  

 

Ткачев М.М. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроект подготовлен в целях из-

менения подхода к проведению юридической экспертизы муниципальных нор-

мативных правовых актов Ставропольского края, включенных в соответствую-

щий краевой регистр.  

Проведение юридической экспертизы регулируется краевым Законом 87-кз 

"О порядке организации и ведения регистра муниципальных нормативных пра-

вовых актов Ставропольского края". В настоящее время закрепленный в ука-

занном Законе подход к проведению юридической экспертизы не учитывает их 

значительный объем, поступающий для включения в регистр.  

Законопроектом предлагается проводить юридическую экспертизу в от-

ношении муниципальных нормативных правовых актов, принятых, изданных 

по вопросам, перечень которых определяется Правительством Ставропольского 

края. 

Предлагаемый подход позволит не только дополнительно структуриро-

вать работу по проведению юридической экспертизы, но и расширить проведе-

ние с органами местного самоуправления методической работы. 

Принятие законопроекта потребует внесения изменений в соответствую-

щее постановление Правительства Ставропольского края № 215-п. 

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных фи-

нансовых средств из бюджета края. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях с учетом таблицы поправок, одобренной профильным комите-

том. 

У меня все. Благодарю вас за внимание. 
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Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Михаилу Михайловичу? 

Присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Юрий Алексеевич, пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом одной поправки. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. Благодарю за 

внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 309-7 

"О признании утратившим силу Закона Ставропольского края "О допол-

нительных социальных гарантиях медицинским работникам и иным кате-

гориям работников в случае заражения их новой коронавирусной инфек-

цией COVID-19 при исполнении ими своих трудовых (должностных) обя-

занностей". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по социальной политике и здравоохранению. 
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Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена Мамонтова Елена Викторовна. 

Елена Викторовна, Вам слово. 

 

Мамонтова Е.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, пригла-

шенные! Проект закона Ставропольского края разработан в целях исключения 

из нормативно-правовой базы Ставропольского края законодательных актов, 

которые имели ограниченный срок действия.  

Законом Ставропольского края было предусмотрено предоставление в 

2020 году единовременных социальных пособий отдельным категориям меди-

цинских работников и иных работников в случае заражения их новой корона-

вирусной инфекцией, а также членам их семей в случае смерти медицинского 

работника или иного работника, а в 2021 году выплаты единовременного соци-

ального пособия тем медицинским и иным работникам или членам семей 

умершего медицинского работника, которые имели в равной…, на получение 

данного пособия в период действия Закона, то есть в 2020 году.  

Таким образом, установленные дополнительные социальные гарантии 

указанным категориям медицинских и иных работников предоставлялись толь-

ко в 2020 – 2021 годах за счет средств бюджета Ставропольского края.  

С 2022 года в связи с фактическим прекращением действия Закона Став-

ропольского края единовременные социальные выплаты, установленные им, не 

предоставляются, а в бюджете Ставропольского края финансовых средств на 

его реализацию не предусматривается. 

В связи с этим законопроектом предлагается признать Закон Ставрополь-

ского края утратившим силу.  

Прошу поддержать представленный законопроект. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы, уважаемые коллеги, к министру? Нет. Присаживайтесь. 

Слово предоставляется Муравьевой Валентине Николаевне. Пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен в комитете. Все поступившие заключения носят положитель-

ный характер.  

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях в предложенной редакции. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта, принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Принято. 
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Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 41, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за данное постановление в изложенной редакции, прошу проголосо-

вать. За – 39, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 274-7 

"О внесении изменений в статьи 51 и 9 Закона Ставропольского края     

"Об обеспечении плодородия земель сельскохозяйственного назначения в 

Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр сельского хозяйства Измалков Сергей Александрович. 

Пожалуйста. Минутку, Сергей Александрович. 

 

Андрющенко И.В. Николай Тимофеевич, если коллеги не возражают, – 

без доклада министра. 

 

Председательствующий. Сергей Александрович, Вы не настаиваете на 

выступлении? Присаживайтесь. 

Пожалуйста, Игорь Васильевич, Вам слово. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства и приглашенные! Законопроект разработан в целях приведения крае-

вого Закона в соответствие с федеральным законодательством. Им предлагается 

внести редакционные изменения, предусматривающие уточнение полномочий 

по государственному нормированию плодородия земель, а также изложить в 

новой редакции положение о государственной поддержке деятельности по по-

вышению плодородия земель сельскохозяйственного назначения.  

Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке. На него 

получены все необходимые экспертные заключения.  
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Решением комитета проект закона рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях в предложенной редакции. 

Прошу коллеги поддержать решение комитета.  

Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Игорю Васильевичу, кол-

леги? Нет.  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении. Не будет возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 41, против и воз-

державшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в предложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 308-7 "О порядке использования средств бюджета Ставропольско-

го края на осуществление переданных органам государственной власти 

субъектов Российской Федерации полномочий Российской Федерации в 

области лесных отношений и в области охоты и сохранения охотничьих 

ресурсов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр природных ресурсов и охраны окружающей среды Коврыга 

Роман Анатольевич. Да, пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Николай Тимофеевич, если коллеги не возражают и 

Вы, – без доклада Романа Анатольевича. 

 

Председательствующий. Роман Анатольевич, Вы настаиваете на своем 

выступлении? Нет? Тогда присаживайтесь. 

Пожалуйста, продолжайте, уважаемый Игорь Васильевич. 



 36 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства и приглашенные! Законопроект разработан в целях определения по-

рядка использования средств бюджета края на осуществление переданных ор-

ганам государственной власти субъектов Российской Федерации полномочий в 

области лесных отношений, охоты и сохранения охотничьих ресурсов. 

К проекту закона получены необходимые экспертные заключения поло-

жительного характера. Он рассмотрен комитетом и рекомендован к принятию в 

двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета.  

Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Игорю Васильевичу? Нет.  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 40, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 285-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об объектах 

культурного наследия (памятниках истории культуры) народов Россий-

ской Федерации в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено заме-

стителю начальника управления по сохранению и государственной охране объ-

ектов культурного наследия Честникову Роману Андреевичу. 

Роман Андреевич, прошу, Вам слово. 
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Честников Р.А. Добрый день, уважаемый Николай Тимофеевич! Уважа-

емые депутаты, члены Правительства, уважаемые участники заседания Думы 

Ставропольского края! Вашему вниманию предлагается законопроект "О вне-

сении изменений в Закон Ставропольского края "Об объектах культурного 

наследия". Основная концепция данного законопроекта – приведение требова-

ниям федерального законодательства нашего краевого Закона. 

По данному законопроекту получены все положительные заключения, все 

согласительные процедуры пройдены. Поэтому прошу уважаемых депутатов 

поддержать данный законопроект. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Роману Андреевичу, кол-

леги? Нет. Присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета Виктору Викторовичу 

Надеину. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства, приглашенные! Имеются замечания правового управле-

ния, они отражены в согласованной таблице поправок. Все необходимые за-

ключения получены. 

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом таблицы поправок.  

Прошу поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Виктору Викторовичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 41, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  
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Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 291-7 

"О признании утратившими силу Закона Ставропольского края "О по-

рядке утверждения перечней информации о деятельности государствен-

ных органов Ставропольского края, размещаемой в информационно-

телекоммуникационной сети "Интернет" и отдельных положений законо-

дательных актов Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой 

информации и физической культуре. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено пред-

ставителю Губернатора, Правительства края в Думе края Можейко Вере Федо-

ровне. 

Пожалуйста, Виктор Викторович. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, вопрос проработан в ко-

митете, есть предложение не заслушивать информацию докладчика. 

 

Председательствующий. Вера Федоровна, без обиды? Без обиды. 

Виктор Викторович, продолжайте. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства, приглашенные! Законопроектом предлагается признать 

утратившими силу действующий краевой Закон и отдельные положения зако-

нодательных актов края в связи с изменением федерального законодательства, 

которыми предусмотрено, что перечни информации о деятельности региональ-

ных госорганов утверждаются в порядке, определяемом госорганами этих же 

субъектов Российской Федерации.  

Принятие законопроекта не потребует выделения средств из краевого 

бюджета. К законопроекту получены все необходимые заключения, которые 

носят положительный характер.  

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух чте-

ниях. 

Просим поддержать решение комитета. Спасибо. 

  

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Виктору Викторовичу, 

коллеги?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  
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Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 40, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в изложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 310-7 "Об утверждении заключения Соглашения от 31 августа 

2023 года № 2/1/15/КР к Дополнительному соглашению от 03 декабря      

2019 года № 1/15/КР к договору от 03 декабря 2019 года № 15/КР о предо-

ставлении финансовой поддержки за счет средств государственной корпо-

рации – Фонда содействия реформированию жилищно-коммунального хо-

зяйства на проведение капитального ремонта общего имущества в много-

квартирных домах". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному 

хозяйству. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено ми-

нистру жилищно-коммунального хозяйства Рябикину Александру Владимиро-

вичу. 

Александр Павлович, пожалуйста. 

 

Сидорков А.П. Николай Тимофеевич, спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Проектом закона 

предлагается утвердить заключенные соглашения… 

 

Председательствующий. Подождите, подождите, Вы спешите чуть-чуть, 

Александр Павлович. Мы будем заслушивать министра или нет? 

 

Сидорков А.П. Я прошу без доклада. Я прошу извинить. 

 

Председательствующий. Так бы и сказали. Александр Владимирович, 

Вы не обидитесь, если мы Вам не предоставим слово на трибуне, а доложит 

председатель комитета? Тогда присаживайтесь. 

Пожалуйста, Александр Павлович, продолжайте. 

 

Сидорков А.П. Спасибо. 
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Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Проектом закона 
предлагается утвердить заключенные соглашения к договору о предоставлении 
финансовой поддержки за счет средств Фонда содействия реформированию 
жилищно-коммунального хозяйства на проведение капитального ремонта об-
щего имущества в многоквартирных домах в связи с уменьшением суммы про-
центов за пользование кредитом, предоставленным на выполнение работ по ка-
питальному ремонту общего имущества в многоквартирном доме, расположен-
ном в городе Пятигорске (улица Бутырина, дом № 1), предлагается уменьшить 
сумму финансовой поддержки фонда на 143 тысячи.  

К законопроекту поступили все необходимые экспертные заключения по-
ложительного характера, он рассмотрен комитетом в установленном порядке, 
рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу поддержать наше решение. Спасибо за внимание. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Александру Павловичу?  
Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Принято. 
Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 
возражений?  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 41, против и воздер-
жавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  
В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 
Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  
Кто за то, чтобы принять постановление в изложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  
Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 311-7 "Об утверждении заключения Соглашения от 31 августа 

2023 года № 1/1/55/КР к Дополнительному соглашению от 24 мая 2021 го-  

да № 1/55/КР к договору от 24 мая 2021 года № 55/КР о предоставлении 

финансовой поддержки за счет средств государственной корпорации – 

Фонда содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства 

на проведение капитального ремонта общего имущества в многоквартир-
ных домах". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному 

хозяйству. 
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Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено ми-

нистру Рябикину Александру Владимировичу. 

Пожалуйста, Александр Павлович. 

 

Сидорков А.П. Николай Тимофеевич, можно без доклада? 

 

Председательствующий. Александр Владимирович, без обиды? Сегодня 

Вам повезло. Тогда присаживайтесь. 

Продолжайте, Александр Павлович. 

 

Сидорков А.П. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Проектом закона 

предлагается также утвердить заключенные соглашения к Договору о предо-

ставлении финансовой поддержки за счет Фонда содействия реформированию 

жилищно-коммунального хозяйства на проведение капитального ремонта об-

щего имущества в многоквартирных домах. 

В связи с уменьшением суммы процентов за пользование кредитом, 

предоставленным на выполнение работ по капитальному ремонту общего иму-

щества в многоквартирных домах, расположенных в городе Ставрополе (пере-

улок Каховский, дом № 17), в городе Невинномысске (улица Гагарина, дом 54), 

предлагается уменьшить сумму финансовой поддержки фонда на 164 тысячи 

рублей. 

К законопроекту поступили все необходимые заключения, они положи-

тельного характера. Он рассмотрен комитетом в установленном порядке, реко-

мендован Думе к принятию в двух чтениях в предложенной редакции.  

Прошу поддержать наше решение. Спасибо за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Александру Павловичу? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 41, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
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Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в изложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению организационного вопроса. 

Уважаемые депутаты, поступило заявление от депутата Завязкина Романа 

Алексеевича с просьбой избрать его в состав комитета Думы Ставропольского 

края по экономическому развитию и собственности. Какие будут мнения и 

предложения у депутатов? 

Кто за то, чтобы избрать депутата Завязкина Романа Алексеевича в состав 

комитета Думы Ставропольского края по экономическому развитию и соб-

ственности, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Также поступило заявление от депутата Завязкина Романа Алексеевича с 

просьбой избрать его в состав комитета Думы Ставропольского края по казаче-

ству, безопасности, межпарламентским связям и общественным объединениям. 

Какие будут мнения и предложения у депутатов? 

Кто за то, чтобы избрать депутата Завязкина Романа Алексеевича в состав 

комитета Думы Ставропольского края по казачеству, безопасности, межпарла-

ментским связям и общественным объединениям, прошу проголосовать. За – 

41, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, принятые нами решения будут оформлены поста-

новлением Думы Ставропольского края. 

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 315-7 "О порядке использования средств бюджета Ставрополь-

ского края на осуществление переданных органам государственной власти 

субъектов Российской Федерации полномочий Российской Федерации в 

сфере охраны здоровья". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, Правительством Ставропольского края, а также комитетом по социальной 

политике и здравоохранению. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен исполняющий обязанности министра здравоохранения Литвинов 

Юрий Витальевич. 

Юрий Витальевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Литвинов Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты! Уважаемые участники заседания! Проект закона Ставропольского края 

подготовлен на основании Федерального закона 323 "Об основах охраны здо-

ровья граждан в Российской Федерации" и Федерального закона 414-ФЗ         

"Об общих принципах организации публичной власти в субъектах Российской 

Федерации". 

В соответствии с частью 1 статьи 15 Федерального закона 323 Российская 

Федерация передает органам государственной власти субъектов Российской 

Федерации осуществление полномочий в сфере лицензирования следующих 
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видов деятельности: медицинская деятельность медицинских организаций, за 

исключением медицинских организаций, подведомственных федеральным ор-

ганам исполнительной власти; фармацевтическая деятельность, за исключени-

ем деятельности, осуществляемой организациями оптовой торговли лекар-

ственными средствами и аптечными организациями, подведомственными феде-

ральным органам исполнительной власти; деятельность по обороту наркотиче-

ских средств, психотропных веществ и их прекурсоров, культивированию 

наркосодержащих растений. 

В соответствии с частью 4 статьи 42 Федерального закона 414 органы 

государственной власти субъекта Российской Федерации имеют право допол-

нительно использовать собственное имущество, материальные ресурсы, финан-

совые средства для осуществления переданных полномочий в порядке, уста-

новленном Законом субъекта Российской Федерации.  

Для осуществления переданных полномочий в министерстве здравоохра-

нения Ставропольского края функционирует отдел лицензирования в сфере 

охраны здоровья граждан, который содержится за счет единой субвенции из фе-

дерального бюджета. Расчет единой субвенции производится согласно методике, 

утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации № 275. 

При расчете оплаты труда государственных гражданских служащих, осуществ-

ляющих переданные полномочия, в целях предоставления единой субвенции 

учитывается Порядок формирования фонда оплаты труда федеральных го-

сударственных гражданских служащих, служащих федеральных государствен-

ных органов, органов публичной власти федеральной территории "Сириус", 

контрольно-счетной палаты федеральной территории "Сириус" и территори-

альной избирательной комиссии федеральной территории "Сириус", утвер-

жденный Указом Президента 751, а также Указ Президента № 763. 

Оплата труда государственных гражданских служащих Ставропольского 

края осуществляется в соответствии с Законом Ставропольского края № 4-кз   

"О некоторых вопросах государственной гражданской службы Ставропольско-

го края", Законом Ставропольского края № 13-кз "О должностных окладах го-

сударственных гражданских служащих Ставропольского края". 

Таким образом, для государственных гражданских служащих, осуществ-

ляющих переданные полномочия, расчет заработной платы производится иным 

образом, чем для остальных государственных гражданских служащих мини-

стерства здравоохранения Ставропольского края, и выделяемых финансовых 

средств из федерального бюджета недостаточно в части оплаты заработной 

платы и премирования сотрудников отдела лицензирования в сфере охраны 

здоровья граждан министерства по итогам работы за год. 

Принятие проекта закона позволит выделять средства из бюджета Став-

ропольского края на осуществление данных расходов в целях обеспечения со-

блюдения законодательства Ставропольского края о государственной граждан-

ской службе. 

Проект закона не содержит норм, устанавливающих новые или изменяю-

щих ранее предусмотренные нормативными правовыми актами Ставропольско-

го края обязательные требования, обязанности и запреты для субъектов пред-
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принимательской, инвестиционной деятельности, а также устанавливающих 

или изменяющих ответственность за нарушение нормативных правовых актов 

Ставропольского края, затрагивающих вопросы осуществления предпринима-

тельской и иной экономической деятельности. 

Реализация проекта закона в случае его принятия потребует выделения 

дополнительных средств из бюджета Ставропольского края в размере 672 ты-

сяч рублей.  

Принятие проекта закона не повлечет за собой отмену, признание утра-

тившими силу, приостановление, изменение законов и иных нормативных пра-

вовых актов Ставропольского края. 

В проекте закона отсутствуют риски нарушения антимонопольного зако-

нодательства. 

Проект закона соответствует Конституции Российской Федерации, Уста-

ву Ставропольского края, федеральному законодательству, законодательству 

Ставропольского края. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Витальевичу? Нет. 

Присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета. Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства, приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен в комитете. Все поступившие заключения носят положитель-

ный характер. 

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях в предложенной редакции. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Валентина Николаевна. 

В ходе доклада Юрия Витальевича у Валерия Павловича возник вопрос. 

Пожалуйста, Валерий Павлович. 

 

Черницов В.П. Да, спасибо, Николай Тимофеевич. 

Юрий Витальевич, а вопрос такой: 672 тысячи рублей на что потребуется, 

вот, Вы сказали, при принятии этого закона? 

 

Литвинов Ю.В. На осуществление премирования и доплат сотрудникам, 

которые получали до этого зарплату за счет средств, из федерального бюджета 

предоставленных. 

 

Черницов В.П. Понял, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  
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Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 38, против – 0, 

воздержался – 1.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в изложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, согласно утвержденному нами регламенту работы 

сегодняшнего заседания Думы мы проработали с вами ровно два часа, и мы 

можем объявить перерыв на 30 минут. У нас остался один дополнительный во-

прос, который потребует время в пределах семь с половиной минут.  

 

Голоса в зале. Без перерыва. 

 

Председательствующий. Я вот поднимаю, хочу с вами посоветоваться. 

Кто за то, чтобы провести завершение Думы без перерыва, прошу прого-

лосовать. За – 39, против – 0, воздержался – 1. Принято, спасибо. Продолжаем 

работу. 

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 305-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края    

"О некоторых вопросах регулирования земельных отношений". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен Мясоедов Александр Александрович. 

Пожалуйста, Александр Александрович. 

 

Мясоедов А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

приглашенные! К проекту закона Ставропольского края "О внесении измене-

ний в Закон Ставропольского края "О некоторых вопросах регулирования зе-

мельных отношений" на рассмотрение в порядке законодательной инициативы 

вносится проект закона Ставропольского края о внесении изменений в Закон.  
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Цель законопроекта. Настоящий проект закона подготовлен в целях обес-

печения социальной поддержки военнослужащих, лиц, заключивших контракт 

о пребывании в добровольческом формировании, содействующем выполнению 

задач, возложенных на Вооруженные Силы Российской Федерации, также лиц, 

проходящих службу в войсках национальной гвардии Российской Федерации и 

имеющих специальные звания полиции, и членов их семей.  

Предложения. В соответствии с распоряжением Президента Российской 

Федерации законопроектом предлагается определить случаи и первоочередной 

порядок предоставления земельных участков, предназначенных для индивиду-

ального жилищного строительства, ведения личного подсобного хозяйства, са-

доводства или огородничества, переданных в государственную собственность 

или муниципальную собственность в соответствии с Федеральным законом от   

8 декабря 2011 года 423-ФЗ "О порядке безвозмездной передачи военного не-

движимого имущества в собственность субъектов Российской Федерации, му-

ниципальную собственность и о внесении изменений в отдельные законода-

тельные акты Российской Федерации", а при отсутствии таких земельных 

участков – других земельных участков, находящихся в государственной соб-

ственности Ставропольского края или муниципальной собственности муници-

пальных образований Ставропольского края, в собственность бесплатно: 

- военнослужащие, лица, заключившие контракт о пребывании в добро-

вольческом формировании, содействующем выполнению задач, возложенных 

на Вооруженные Силы Российской Федерации, и лица, проходящие службу в 

войсках национальной гвардии Российской Федерации и имеющие специаль-

ные звания полиции, удостоены звания Героя Российской Федерации или 

награжденные орденами Российской Федерации за заслуги, проявленные в ходе 

участия в специальной военной операции, и являющиеся ветеранами боевых 

действий, зарегистрированные на день завершения своего участия в специаль-

ной военной операции по месту жительства на территории Ставропольского 

края, а при отсутствии такой регистрации – по месту пребывания на территории 

Ставропольского края; 

- также члены семьи участника специальной военной операции, погибшие 

вследствие увечья, ранения, травмы, контузии или заболеваний, полученных 

ими в ходе участия в специальной военной операции. 

Учет. Законопроектом предлагается определить, что учет участников 

специальной военной операции осуществляется органами местного самоуправ-

ления Ставропольского края по месту регистрации, а при отсутствии такой ре-

гистрации – в границах муниципального образования Ставропольского края по 

месту пребывания, членов семьи погибшего участника специальной военной 

операции, также в границах муниципального образования края по месту их ре-

гистрации. 

Также в целях приведения статьи 24 Закона Ставропольского края "О не-

которых вопросах регулирования земельных отношений" в соответствии со 

статьей 39 Земельного кодекса законопроектом предлагается наделить мини-

мущество края полномочиями по принятию решений по установлению публич-

ных сервитутов в отношении земельных участков и земель в случае рекон-
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струкции участков инженерных сооружений, являющихся линейными объекта-

ми, а также размещения линий и сооружений связи на территории двух и более 

муниципальных округов, городских округов для оказания услуг в связи с их ка-

питальным ремонтом. 

Принятие законопроекта не повлечет дополнительных расходов бюджета 

Ставропольского края.  

Законопроектом предлагается определить порядок вступления его в силу 

на следующий день после его официального опубликования. Спасибо за внима-

ние.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, вопросы к министру? 

Пожалуйста, Валерий Павлович. 

 

Черницов В.П. Николай Тимофеевич, спасибо. 

Не пойму, в двух словах, то есть я правильно понял, что участникам СВО 

предоставляются земельные участки для строительства? Под ИЖС. 

 

Мясоедов А.А. Да. 

 

Черницов В.П. Слава богу. И если участник СВО погиб, то его близким 

родственникам – вдове и детям – тоже могут быть предоставлены? 

 

Мясоедов А.А. Да. 

 

Черницов В.П. Понял, спасибо. 

 

Мясоедов А.А. Но на тех землях, которые будут переданы из министер-

ства обороны, так и иных тоже. Есть земельные участки, которые сегодня ми-

нистерством обороны не используются. Предполагается законом передать их в 

муниципальную, краевую собственность для распределения под ИЖС участни-

кам специальной… 

 

Черницов В.П. А если в поселке рядом нет? 

 

Мясоедов А.А. В том числе и в муниципальную. 

 

Черницов В.П. То есть муниципальные земли тоже участвуют в этом, да?  

 

Мясоедов А.А. Неограниченно. 

 

Черницов В.П. Понял, ну, это очень важный и нужный закон. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета. 



 48 

Игорь Васильевич, пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депу-

таты, члены Правительства и приглашенные! Данным законопроектом преду-

сматривается предоставление участникам СВО, удостоенным звания Героя РФ 

или награжденными орденами за заслуги, либо членам семьи погибших участ-

ников СВО в первоочередном порядке в собственность бесплатно земельных 

участков для индивидуального жилищного строительства, ведения личного 

подсобного хозяйства, садоводства или огородничества. 

Законопроект рассмотрен комитетом, на основе поступивших к нему экс-

пертных заключений подготовлена таблица поправок, рекомендованных коми-

тетом к принятию. 

Решением комитета проект закона рекомендован Думе принятию в двух 

чтениях с учетом поправок. 

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Коллеги, я вижу, подустали, да? 

Чуть-чуть расслабились? Вот я же и говорю, обсуждать надо было его до этого. 

Минуту, Шуваев. Пять минут.  

Вопросы, пожалуйста, к Игорю Васильевичу? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 41, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять данное постановление в предложенной редак-

ции, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято.  

Уважаемые депутаты, на этом все вопросы повестки дня рассмотрены. 
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Информирую вас о том, что за время после проведения 26 октября теку-

щего года очередного двадцать девятого заседания Думы Ставропольского края 

мы приняли путем опроса 22 постановления Думы. Перечень постановлений у 

вас имеется. 

Какие у депутатов имеются справки, замечания по ведению заседания 

Думы? Нет. 

На этом тридцать первое заседание Думы Ставропольского края седьмого 

созыва объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 
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